



Consejo de Seguridad

Septuagésimo séptimo año

9125^a sesión

Miércoles 7 de septiembre de 2022, a las 10.00 horas

Nueva York

Provisional

<i>Presidente:</i>	Sr. De Rivière/Sra. Jaraud-Darnault (Francia)	
<i>Miembros:</i>	Albania	Sra. Dautllari
	Brasil	Sr. Costa Filho
	China	Sr. Dai Bing
	Emiratos Árabes Unidos	Sra. Alhefeiti
	Estados Unidos de América	Sr. Mills
	Federación de Rusia	Sr. Kirpichenko
	Gabón	Sra. Ngyema Ndong
	Ghana	Sr. Agyeman
	India	Sr. Raguttahalli
	Irlanda	Sr. Mythen
	Kenya	Sr. Kimani
	México	Sra. Buenrostro Massieu
	Noruega	Sra. Juul
	Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte	Dame Barbara Woodward

Orden del día

La situación en Somalia

Informe del Secretario General sobre la situación en Somalia (S/2022/665)

La presente acta contiene la versión literal de los discursos pronunciados en español y la traducción de los demás discursos. El texto definitivo será reproducido en los *Documentos Oficiales del Consejo de Seguridad*. Las correcciones deben referirse solamente a los discursos originales y deben enviarse con la firma de un miembro de la delegación interesada, incorporadas en un ejemplar del acta, a la Jefatura del Servicio de Actas Literales, oficina U-0506 (verbatimrecords@un.org). Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (<http://documents.un.org>).

22-58248 (S)



Documento accesible

Se ruega reciclar



Se abre la sesión a las 10.00 horas.

Aprobación del orden del día

Queda aprobado el orden del día.

La situación en Somalia

Informe del Secretario General sobre la situación en Somalia (S/2022/665)

El Presidente (*habla en francés*): De conformidad con el artículo 37 del Reglamento Provisional del Consejo, invito al representante de Somalia a participar en esta sesión.

De conformidad con el artículo 39 del Reglamento Provisional del Consejo, invito a participar en esta sesión a los siguientes ponentes: el Representante Especial del Secretario General y Jefe de la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Somalia, Sr. James Swan; la Representante Especial Adjunta de la Presidencia de la Comisión de la Unión Africana para Somalia y Jefa de la Misión de la Unión Africana en Somalia, Sra. Fiona Lortan; y la Representante Especial de la Unión Europea para el Cuerno de África, Excma. Sra. Annette Weber.

El Consejo de Seguridad comenzará ahora el examen del tema que figura en el orden del día.

Deseo señalar a la atención de los miembros del Consejo el documento S/2022/665, que contiene el informe del Secretario General sobre la situación en Somalia.

Doy ahora la palabra al Sr. Swan.

Sr. Swan (*habla en inglés*): Agradezco la oportunidad que se me brinda de informar al Consejo de Seguridad sobre la situación en Somalia.

Con la conclusión de su polémico proceso electoral en mayo, el clima político en Somalia es ahora más propicio para abordar las principales prioridades nacionales. Para aprovechar esa oportunidad, las autoridades federales y estatales deben colaborar estrechamente para lograr avances en la consecución de los objetivos del nuevo Gobierno, entre otras cosas, mejorando la gobernanza y la justicia, combatiendo a Al-Shabaab con eficacia y respondiendo con urgencia a la crisis humanitaria que se está agravando. Las Naciones Unidas están decididas apoyar a los somalíes en el cumplimiento de sus prioridades nacionales.

La última vez que informé al Consejo (véase S/PV.9040) fue justo después de la elección, el 15 de

mayo, del Sr. Hassan Sheikh Mohamud como nuevo Presidente de Somalia. Desde entonces, en junio, el Parlamento refrendó por unanimidad a su candidato a Primer Ministro, Sr. Hamza Abdi Barre, y en agosto confirmó su Gabinete. El nuevo Gobierno se ha apresurado a presentar un programa de trabajo de cuatro años, en el que se establecen objetivos y actividades en seis pilares: seguridad, justicia, reconciliación, desarrollo económico, desarrollo social y relaciones exteriores. En paralelo, el Parlamento concluyó el proceso de formación de sus comisiones, durante el cual la Comité Conjunto de Supervisión se encargó de dirigir el proceso de revisión constitucional en el Parlamento. Las Naciones Unidas y otros asociados internacionales apoyan al Parlamento para promover sus principales prioridades legislativas.

Lamentablemente, las mujeres siguen estando poco representadas en los puestos del Gabinete y las comisiones parlamentarias. Solo el 13 % de los miembros del Gabinete y el 21 % de los miembros de las comisiones parlamentarias son mujeres. Pido una vez más a los dirigentes somalíes que adopten nuevas medidas para garantizar la participación significativa de las mujeres en todas las instituciones del Gobierno, así como la inclusión de los jóvenes y los grupos históricamente marginados.

El Presidente Mohamud ha subrayado en reiteradas ocasiones la importancia de mejorar las relaciones entre el Gobierno central y los estados miembros federados para promover las prioridades nacionales. Una de sus primeras medidas encomiables al asumir el cargo fue reunirse con los dirigentes de los estados miembros federados en el Consejo Consultivo Nacional y luego visitar varias capitales de estado. Insto a que continúen los contactos con los estados miembros federados y a que el Consejo Consultivo Nacional se reúna de nuevo muy pronto. Las Naciones Unidas están colaborando con el Gobierno en apoyo de esa importante reunión. Desde que asumió el cargo, el Presidente Mohamud también ha hecho múltiples visitas al extranjero a los países vecinos y a otros asociados bilaterales importantes. Acojo con satisfacción su iniciativa de garantizar unos lazos estrechos con todos, incluso con aquellos países con los que las relaciones eran antes tensas. Insto a seguir por esta vía, sobre todo, con los vecinos de la región.

El nuevo Gobierno somalí ha definido la seguridad como su principal prioridad nacional. Ello se produce en un momento en el que Al-Shabaab ha demostrado una mayor audacia. Sus actividades recientes incluyen asesinatos selectivos, complejos atentados como el del Hotel Hayat en agosto, y acciones militares a gran escala en la frontera con Etiopía. Condeno estos reiterados

atentados terroristas, doy mi más sentido pésame a las familias de las personas asesinadas por Al-Shabaab y deseo una pronta recuperación a los heridos. Encomio la valentía y la tenacidad de las fuerzas de seguridad somalíes y de las fuerzas de la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS), que con gran costo en vidas, siguen luchando para defender a la población contra Al-Shabaab.

Los esfuerzos que Somalia ha desplegado en favor de la generación, la integración y la coordinación de fuerzas son necesarios tanto para conseguir logros militares como para atender las preocupaciones de protección de los ciudadanos. La eficacia de las fuerzas somalíes es fundamental para la transición prevista de la ATMIS. Reitero la necesidad de que el Gobierno federal y los estados miembros federados colaboren estrechamente para combatir a Al-Shabaab, guiados por los compromisos regionales e internacionales de Somalia en el ámbito de los derechos humanos.

La ejecución de las tareas de transición en materia de seguridad encomendadas en virtud de la resolución 2628 (2022) está avanzando, incluida la solicitud de que el Gobierno federal de Somalia, la Unión Africana, la Unión Europea y las Naciones Unidas determinen criterios pertinentes, claros y realistas para medir los avances. La Oficina de Apoyo de las Naciones Unidas en Somalia sigue prestando el apoyo logístico que se le ha encomendado a la ATMIS y, mediante contribuciones de fondos fiduciarios, a las fuerzas de seguridad somalíes autorizadas. Me sigue preocupando profundamente la escasez de fondos disponibles para pagar los sueldos del personal de la ATMIS y para el fondo fiduciario de las fuerzas de seguridad somalíes, e insto a los donantes a que realicen contribuciones adicionales con carácter de urgencia.

Somalia se enfrenta a una catástrofe humanitaria, con unos 7,8 millones de somalíes —cerca de la mitad de la población estimada del país— afectados por la peor sequía en al menos cuatro decenios, agravada por factores climáticos. Las cuatro temporadas de lluvias fallidas consecutivas han expuesto a zonas del país al riesgo de hambruna. Gracias al generoso apoyo de los donantes, desde enero, las organizaciones humanitarias han cuadruplicado el número de personas beneficiarias de la ayuda, hasta alcanzar los 5,3 millones de personas. Sin embargo, ante el aumento de las necesidades y la previsión de una quinta temporada de lluvias fallida, es fundamental aumentar la asistencia humanitaria. Pido a todas las partes en Somalia que faciliten el acceso humanitario. Asimismo, hago un llamamiento a todos los amigos de Somalia para que aumenten la financiación necesaria con urgencia.

La actual crisis humanitaria ha contribuido sobre todo a la vulnerabilidad de las mujeres y los niños desplazados, que históricamente han sufrido discriminación y exclusión de los servicios. Insto a las autoridades somalíes a que aumenten las medidas de prevención del riesgo de violencia sexual, especialmente contra las mujeres y las niñas, incluso reforzando la seguridad en los puntos de abastecimiento de agua y en los lugares de distribución de alimentos.

En cuanto a la agenda de desarrollo a largo plazo, Somalia ha adoptado medidas importantes en el proceso de alivio de la deuda. En junio, el Directorio Ejecutivo del Fondo Monetario Internacional aprobó las revisiones pendientes, lo que permitió destinar 350 millones de dólares en concepto de financiación para el desarrollo, muy necesaria. Asimismo, otros donantes han reanudado el apoyo presupuestario pendiente para aliviar las presiones financieras y mantener los esfuerzos de reforma necesarios para concluir el proceso de alivio de la deuda.

Antes de concluir, permítaseme reiterar el compromiso de las Naciones Unidas de seguir apoyando al Gobierno y al pueblo de Somalia en la consecución de sus objetivos nacionales. En este contexto, la revisión estratégica de la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Somalia está muy avanzada. El equipo encargado de la revisión visitó Somalia en agosto y mantuvo amplias consultas con funcionarios del Gobierno y otras partes interesadas, de modo que las opiniones de los somalíes sirvan de base para el próximo informe de revisión y sus recomendaciones al Consejo.

El Presidente (habla en francés): Doy las gracias al Sr. Swan por su exposición informativa.

Doy la palabra ahora a la Sra. Lortan.

Sra. Lortan (*habla en inglés*): Agradezco que se me haya brindado esta oportunidad de poner al Consejo de Seguridad al día de la situación en Somalia. La colaboración de la Unión Africana con las Naciones Unidas sigue siendo vital para prestar nuestro apoyo colectivo a Somalia.

En la última sesión informativa que realizó la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS) al Consejo en el mes de mayo (véase S/PV.9040), la Misión informó de que, con la conclusión del ciclo electoral, Somalia estaba entrando en un período de optimismo y oportunidades. Y gracias al liderazgo del Presidente Hassan Sheikh Mohamud, el proceso político ha seguido registrando avances.

El Presidente adoptó un programa político centrado en promover la reconciliación, bajo el lema “Somalia en paz consigo misma y con el mundo”. En este sentido, se han llevado a cabo importantes visitas de promoción a los estados miembros federados, en particular, los de Sudoeste, Galmudug y, recientemente, Puntlandia, en un intento de fomentar la integración nacional y la convivencia pacífica en el marco de la caravana de la paz que lanzó el Presidente en mayo. Dicha caravana de la paz allanó el camino para la primera reunión del Consejo Consultivo Nacional, celebrada en junio bajo el liderazgo del Presidente Hassan Sheikh Mohamud. La reunión, de dos días de duración, concluyó con un acuerdo entre el Gobierno Federal y los estados miembros federados sobre las principales prioridades nacionales, la cuales constituyen ahora la base del ambicioso programa de trabajo del Gobierno Federal, que el nuevo Primer Ministro de Somalia, Hamse Abdi Barre, presentó al Parlamento Federal en el mes de agosto.

El nombramiento del Primer Ministro Barre y su aprobación unánime por el Parlamento federal en junio representa un enfoque consensuado, bienvenido y oportuno, de las relaciones políticas entre el Gobierno Federal y los estados miembros federados. A continuación, se nombró y refrendó el Consejo de Ministros de Somalia, en el que tanto el Presidente como el Primer Ministro emprendieron amplias consultas con figuras de la oposición, parlamentarios, organizaciones de la sociedad civil, grupos de mujeres y miembros de la comunidad empresarial. El resultado es que Somalia cuenta ahora con un Consejo de Ministros que ha sido elegido por sus méritos y que representa la inclusión y la diversidad.

Consciente de la posición estratégica de Somalia y empujado por su deseo tanto de fomentar la reconciliación en el país como de fortalecer sus relaciones exteriores en los primeros 100 días de asumir el cargo, el Presidente Hassan Sheikh Mohamud emprendió una serie de visitas oficiales a los Emiratos Árabes Unidos, Türkiye, Eritrea, Kenya, Djibouti, Egipto y, por último, Uganda, y asistió a la cumbre de la Comunidad de África Oriental en Arusha. Estas visitas son una muestra de la determinación de Somalia de definirse más allá del ámbito de la seguridad y de buscar apoyo para su transición en materia de seguridad, en particular solicitando ayuda para el establecimiento de sus fuerzas de seguridad.

En cuanto a las condiciones de seguridad, la ATMIS sigue sumamente preocupada por la inseguridad que impera en toda Somalia. Desde nuestra última sesión informativa, hemos observado un aumento de los

ataques de Al-Shabaab, que lanza ataques asimétricos que incluyen diversas formas de ataques con artefactos explosivos improvisados, ataques complejos, ataques de infiltración, ataques de sondeo, ataques con granadas y morteros, emboscadas, ataques dirigidos a instalaciones clave del Gobierno y asesinatos selectivos de altos funcionarios del Gobierno, fuerzas de seguridad y civiles. El notable aumento tanto de la frecuencia como de la letalidad de las operaciones mortales del grupo en toda Somalia y, más recientemente, fuera de sus fronteras, es motivo de gran preocupación para la ATMIS.

En agosto, Al-Shabaab lanzó una serie de ataques en la zona de responsabilidad de la ATMIS, entre los que cabe destacar complejos atentados contra el Hotel Hayat de Mogadiscio. En el atentado y en el prolongado asedio de 30 horas de duración se empleó una combinación de ataques con artefactos explosivos improvisados colocados en personas y vehículos, así como con armas pequeñas, que causaron más de 20 muertos y más de 117 heridos.

Además de Somalia, Al-Shabaab llevó a cabo operaciones transfronterizas en Kenya y Etiopía en mayo y julio. El 20 de julio, el grupo atacó a la policía etíope Liyu destacada en las localidades de Yeed y Ato, en la región somalí de Bakool. En el incidente murieron, según se informa, 17 agentes de policía. Tras los atentados, los informes sugieren que Al-Shabaab desplegó un gran número de sus combatientes junto con vehículos en la zona de Afder, del estado regional somalí de Etiopía.

Aunque las tácticas y técnicas básicas de Al-Shabaab han permanecido en gran medida inalteradas, nos preocupa la amenaza emergente que supone, así como la capacidad del grupo para lanzar ataques simultáneos en diferentes partes del país. Los indicios apuntan a que Al-Shabaab ha repuesto su fuerza de combate con entre 9.000 y 12.000 combatientes, según los cálculos. El grupo también ha adquirido nuevas capacidades, como drones comerciales utilizados en la vigilancia de la ATMIS, y bases de operaciones de avanzada del Ejército Nacional Somalí. Además, sigue mejorando su capacidad mediante la rápida movilización de sus combatientes. Todo ello se suma al hecho de que genera millones de dólares mensuales procedentes de la extorsión de la economía somalí y utiliza un 25 % de sus ingresos para fines militares.

Permítaseme aprovechar esta oportunidad para poner al día al Consejo sobre la aplicación por parte de la ATMIS de aspectos clave tanto de la resolución 1068 del Consejo de Paz y Seguridad de la Unión Africana

como de la resolución 2628 (2022) del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, en particular en lo que respecta a la primera fase del concepto de operaciones de la ATMIS.

En este contexto, la ATMIS sigue realizando operaciones conjuntas selectivas en todos los sectores de su mandato para degradar a Al-Shabaab. También seguimos prestando apoyo las operaciones de las fuerzas armadas nacionales somalíes, en particular en forma de activos aéreos; inteligencia, vigilancia y reconocimiento; apoyo terrestre y fuego indirecto, y evacuaciones médicas y de heridos, siendo las operaciones más recientes las que tuvieron lugar en el Shabelle Bajo y Medio, que finalizaron el 25 de agosto y gracias a las cuales se consiguieron importantes avances en Galguduud en julio y en la región de Hiran en agosto.

Quisiera ahora rendir homenaje al liderazgo y al valor del ejército nacional somalí a la hora de recuperar importantes extensiones de territorio de la región de Hiran. Las operaciones de Hiran forman parte de una serie de campañas militares ofensivas dirigidas por el Ejército Nacional Somalí. El objetivo es interrumpir y acabar con la libertad de movimiento de Al-Shabaab en el Shabelle Medio. Es significativo que estas operaciones se hayan llevado a cabo en el contexto de un levantamiento espontáneo de las comunidades locales y con el estrecho apoyo de los grupos locales, que han renovado su determinación de acabar con el terrorismo de Al-Shabaab en sus vidas.

Si bien esto es alentador, la respuesta de Al-Shabaab a las decididas acciones de las comunidades locales ha sido una política de tierra arrasada, en la que, a medida que se ha ido retirando, ha destruido pozos, torres de comunicación y camiones de alimentos de emergencia, en un momento de extrema penuria para esas comunidades debido a la actual sequía.

Es fundamental que la comunidad internacional proporcione el apoyo de emergencia y de estabilización a largo plazo que tanto necesitan esos territorios recién liberados. La ATMIS ha prestado su apoyo operativo a la policía nacional de Somalia mediante patrullas conjuntas y motorizadas en Mogadiscio, Baidoa y Kismayo. En el plano estratégico, el componente de policía de la ATMIS ha seguido asesorando a la policía nacional de Somalia en Mogadiscio y a los estados federales miembros sobre la ejecución de la planificación operativa.

Para ayudar mejor a nuestro personal uniformado y a las fuerzas armadas nacionales somalíes, hemos avanzado en el desarrollo y la ejecución del plan

de apoyo logístico. A este respecto, la semana pasada entraron en funcionamiento los centros de operaciones conjuntas, que se han establecido en el cuartel general de la ATMIS, así como en los sectores, con el fin de mejorar el mando y control y la coordinación entre la ATMIS y las fuerzas de seguridad somalíes. Están en marcha planes para crear y establecer bases logísticas de operaciones conjuntas a nivel sectorial.

El Grupo de Apoyo Estratégico Militar, que se reunió en Addis Abeba desde finales de junio hasta principios de julio, ha revisado un proyecto de declaración de necesidades de las unidades. La semana que viene comenzará la revisión del equipo para determinar qué equipos obsoletos hay que retirar y sustituir en el teatro de operaciones.

La ATMIS y el Gobierno Federal también han creado un comité técnico conjunto para trabajar en los detalles de la transición. El comité se centra actualmente en las actividades de la primera fase. Además, el Gobierno Federal, la ATMIS, la Unión Europea y las Naciones Unidas, así como otros asociados principales en materia de seguridad, se reúnen hoy y mañana para completar el ejercicio de evaluación comparativa encomendado, que incluirá parámetros para medir la eficacia de la aplicación del Plan de Transición de Somalia por parte de la ATMIS, el Gobierno Federal de Somalia y los asociados principales. Se ha avanzado mucho en ese ejercicio, y el índice de referencia se presentará al Consejo a finales de este mes, como se exige en la resolución 2628 (2022).

A pesar de los grandes esfuerzos que se están realizando en la primera fase, hay que admitir que se necesita más empeño, sobre todo para llegar a un acuerdo sobre la entrega y el desmantelamiento de las bases de operaciones de avanzada a las fuerzas de seguridad somalíes. Hasta la fecha solo se han desmantelado dos de ellas, a saber, la de Ceel Baraf y la de Gololey. Para acabar con ese retraso, hay que hacer más hincapié en cuestiones como la protección de las fuerzas de la ATMIS, la creación de fuerzas móviles y la reducción de 2.000 efectivos para diciembre. Para ello sería necesario entregar al menos 20 bases de operaciones de avanzada a las fuerzas de seguridad somalíes antes de diciembre.

La próxima reducción dependerá en última instancia de la capacidad del Gobierno Federal para generar fuerzas que cubran los huecos que ha dejado la reducción de la fuerza de la ATMIS. De lo contrario, corremos el riesgo de crear un vacío de seguridad y revertir los logros alcanzados a lo largo de los años, que se han conseguido con un enorme coste en términos de vidas y dinero.

Un requisito clave para que la ATMIS pueda ser eficaz a lo largo de las fases del concepto de operaciones hasta diciembre de 2024 es la disponibilidad de financiación sostenible, predecible y adecuada. Sin embargo, a pesar de la petición del comunicado 1075 del Consejo de Paz y Seguridad de la Unión Africana de este año, ha habido reticencias con respecto a plantear la celebración de una reunión especial de las Naciones Unidas en torno a la financiación de la ATMIS y las fuerzas de seguridad somalíes. Quisiera aprovechar esta oportunidad para hacer un llamamiento al Consejo y a todos los asociados, tradicionales y nuevos, para que garanticen urgentemente una financiación sostenible, previsible y adecuada para la ATMIS durante todo su mandato.

Actualmente, la Misión sufre un importante déficit de financiación de entre 40 y 50 millones de dólares. Estos fondos son necesarios para cubrir los estipendios de los componentes militares y policiales y los sueldos del personal civil, los oficiales militares y los agentes de policía a título individual, así como para emprender programas y proyectos cruciales en apoyo del mandato.

Por último, Somalia se enfrenta a una de las peores emergencias humanitarias de su historia, ya que, por cuarto año consecutivo, la temporada de lluvias ha sido un fracaso. Hace tan solo dos días recibimos la noticia que muchos temíamos: que la hambruna está llamando a la puerta de Somalia. La sequía de este año ha devastado los medios de subsistencia de la población afectada, en particular la más vulnerable y marginada, en muchas partes de Somalia. Desgraciadamente, se ha producido un aumento de la malnutrición y de los brotes epidémicos, y ahora son más las personas que tienen dificultades para acceder al agua potable, al saneamiento adecuado y a los alimentos. Para afrontar esta crisis, la ATMIS está trabajando con la Comisión de la Unión Africana en Addis Abeba para proporcionar ayuda humanitaria inmediata a las personas afectadas. Dada la gravedad de la sequía, también estamos preparando el terreno en Mogadiscio para emprender en las próximas semanas una misión de investigación del Comité de Representantes Permanentes de la Unión Africana para Asuntos Humanitarios.

Mientras tanto, la ATMIS sigue coordinándose, sirviendo de enlace y compartiendo información con la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios y los agentes humanitarios mediante una coordinación civil-militar eficaz, con el fin de facilitar la prestación de asistencia humanitaria a las zonas afectadas por la sequía.

El Presidente (*habla en francés*): Doy las gracias a la Sra. Lortan por su exposición informativa.

Doy la palabra ahora a la Sra. Weber.

Sra. Weber (*habla en inglés*): Permítaseme expresar nuestros mejores deseos a Francia en su Presidencia del Consejo de Seguridad durante este mes. Le agradezco, Sr. Presidente, que haya invitado a la Unión Europea a informar al Consejo de Seguridad sobre Somalia.

Deseo hacer llegar mi más sentido pésame a las familias y los amigos de quienes perdieron la vida en el terrible atentado del Hotel Hayat y rendir homenaje a las valientes fuerzas de seguridad que arriesgan su vida a diario para proteger al pueblo de Somalia. Estamos en esta sesión para discutir una situación de seguridad que nos amenaza a todos, tanto en Somalia, como en la región y fuera de ella. Debemos permanecer unidos para enfrentarnos juntos a esta amenaza.

Al-Shabaab ha crecido hasta convertirse en la franquicia mundial más rica y fuerte de Al-Qaida, amenazando la paz y la seguridad, así como las actividades humanitarias, en Somalia y el Cuerno de África. La incursión que tuvo lugar a finales de julio en Etiopía fue la más importante desde la creación de la organización, que fue seguida de un complejo atentado mortal en Mogadiscio tres semanas después. Se han vuelto a lanzar amenazas contra Kenya, donde la organización también tiene una presencia importante y está destruyendo la vida de la población keniana en el noreste. La organización sigue controlando extensas zonas de Somalia. Sus prácticas de extorsión y tributación van aún más lejos, gracias a las cuales han adquirido una capacidad operativa y financiera inquietante.

La respuesta para luchar contra Al-Shabaab tiene que ser sustancial. Todos estamos en deuda con los valientes somalíes que han participado en la lucha contra Al-Shabaab. Tras 30 años de conflicto, los niños y jóvenes somalíes no conocen otra cosa.

También quiero rendir homenaje a los países que han aportado contingentes a la Misión de la Unión Africana en Somalia, ahora Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS), y especialmente a sus valientes hombres y mujeres, que han servido y siguen sirviendo al pueblo somalí. Muchos han perdido la vida en ello, un sacrificio que debe reconocerse.

Todos hemos puesto un gran empeño en lograr que la seguridad vuelva a reinar en Somalia. Los países que aportan contingentes a la ATMIS han desplegado miles de efectivos. Los principales asociados, entre los cuales se encuentra la Unión Europea, han entrenado a los militares y las fuerzas policiales somalíes. La Unión Europea

ha prestado apoyo a la Misión dirigida por la Unión Africana durante 15 años, y ha invertido más de 2.500 millones de euros. También tenemos tres misiones de paz y seguridad desplegadas en Somalia y hemos ayudado al Ejército Nacional Somalí y a la policía somalí con 77 millones de euros a través de diversos instrumentos.

Garantizar la seguridad en Somalia se ha convertido en una obligación para todos nosotros. Con toda sinceridad, tenemos que plantearnos qué es lo que ha fallado si, tras más de una década de importantes inversiones en misiones de mantenimiento de la paz y en el aumento de la capacidad del Ejército Nacional Somalí se ha producido un retroceso en los avances de seguridad frente a Al-Shabaab.

Llevamos cinco meses de mandato de la ATMIS. Debido al retraso del traspaso de poderes y la formación del nuevo Gabinete, los avances han sido limitados. La resolución 2628 (2022) señala el cambio. La Unión Europea se ha comprometido a apoyar los esfuerzos continuos y la presencia de seguridad de la ATMIS. Para ello, hemos prometido aportar 140 millones de euros en 2022. Sin embargo, no apoyaremos más de lo mismo.

En la resolución 2628 (2022) se pone a los somalíes al frente de esta transición, de la seguridad y de la lucha contra Al-Shabaab. El liderazgo somalí es esencial, y acojo con satisfacción el compromiso del nuevo Gobierno de luchar contra Al-Shabaab militar, financiera e ideológicamente. Insto al Gobierno somalí a aclarar el Plan de Transición de Somalia y la estructura de seguridad nacional.

Los efectivos somalíes tienen que tomar el relevo a medida que se vaya reduciendo la ATMIS, lo cual no significa necesariamente generar más contingentes, sino tener una visión clara de los efectivos disponibles, tanto a nivel federal como en los estados miembros federados, y de la organización de la fuerza necesaria para asumir las responsabilidades de la ATMIS, así como una visión clara de las Fuerzas Armadas Somalíes. La única estrategia de salida para la ATMIS es apoyar al sector de la seguridad somalí.

Tenemos que reconocer que las causas fundamentales de la inestabilidad en Somalia siguen sin resolverse. Las relaciones entre el Gobierno Federal de Somalia y algunos estados miembros federados siguen siendo frágiles. Todavía no se han abordado cuestiones fundamentales como la seguridad, el reparto del poder y los recursos. Se ha perdido tiempo por las luchas políticas internas. Ahora debemos avanzar en la creación de instituciones; el establecimiento de las autoridades nacionales, regionales

y locales, y la prestación de servicios, y forjar el contrato social entre los ciudadanos y el Estado.

Hay que garantizar la seguridad y la justicia para el pueblo de Somalia. Animo a los dirigentes somalíes a reunirse, a concluir la constitución y a institucionalizar un mecanismo de resolución de conflictos a través de un tribunal constitucional o del Tribunal Supremo. La comunidad internacional lleva más de una década prestando un amplio apoyo a ese proceso, y no podemos seguir actuando como árbitro en las disputas internas. Es hora de empezar a crear instituciones y dejar atrás los procesos de decisión *ad hoc*. Por ello, insto a los dirigentes somalíes a finalizar lo que es esencialmente un proceso somalí y una responsabilidad nacional. Hasta que no se haya hecho, la entrega al pueblo somalí seguirá siendo incompleta.

Ya se han perdido miles de vidas y otras siguen en peligro. La peor sequía en cuatro décadas está asolando Somalia y el resto del Cuerno de África. Más de 7 millones de personas —más de la mitad de la población del país— padecen inseguridad alimentaria. Más de 200.000 personas corren el riesgo inmediato de morir de hambre.

Esta no es la primera sequía que ha tenido que soportar el pueblo somalí, y tampoco será la última. Somalia sufre algunas de las peores consecuencias del cambio climático y se ve muy afectada por las recurrentes sequías e inundaciones. En el mes de mayo, tuve la oportunidad de visitar Mogadiscio y reunirme con el nuevo Presidente, el Excmo. Sr. Hassan Sheikh Mohamud. Según sus palabras:

“Somalia debe enfrentarse a la brutal verdad de que el pastoreo, el estilo de vida de más del 90 % de la población, podría dejar de ser sostenible en vista del cambio climático registrado en la región”.

Para afrontar la creciente crisis humanitaria, la Unión Europea prometió aportar 633 millones de euros para la región, 20 millones de euros de los cuales se destinan a nuestras reservas humanitarias para Somalia, lo que eleva la ayuda humanitaria aportada por la Unión Europea para afrontar la sequía a 80 millones de euros desde diciembre del año pasado. Además, hemos establecido un puente aéreo humanitario de la Unión Europea en Somalia, que está llevando suministros de emergencia a zonas de difícil acceso. En total se realizarán entre 50 y 70 vuelos, y ya se han enviado por aire más de 100 toneladas de suministros médicos y nutricionales para salvar vidas.

La Unión Europea sigue manteniendo un enfoque global en Somalia, y el cumplimiento de sus promesas

sigue siendo una gran prioridad. La formación de un nuevo Gobierno supone una oportunidad para volver a colaborar, centrarse y alinear las prioridades. Las autoridades necesitan un fuerte estímulo por parte de una comunidad internacional más unida para avanzar en cuestiones fundamentales relacionadas con la lucha contra Al-Shabaab.

Al-Shabaab supone una amenaza a varios niveles y solo se puede combatir eficazmente mediante una estrategia global. Los somalíes deben encabezarla. La complejidad de la lucha contra una de las organizaciones terroristas más eficaces merece nuestra atención colectiva.

Ha llegado el momento de permanecer unidos junto con nuestros asociados somalíes, los países que aportan contingentes, la Unión Africana, la Autoridad Intergubernamental para el Desarrollo, las Naciones Unidas y todas las demás entidades que contribuyen a afrontar este reto. En estos momentos, es crucial para el Cuerno de África mantener una sólida cooperación y unas relaciones cálidas. La Unión Europea está decidida a lograr la paz y la estabilidad en Somalia, y esperamos con interés comenzar un nuevo capítulo de cooperación.

El Presidente (*habla en francés*): Doy las gracias a la Sra. Weber por su exposición informativa.

Daré ahora la palabra a los miembros del Consejo que deseen formular declaraciones.

Dame Barbara Woodward (Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte) (*habla en inglés*): Quisiera empezar agradeciendo al Representante Especial del Secretario General Swan y a los ponentes de la Unión Africana y la Unión Europea sus exposiciones informativas.

Felicito a Somalia por el éxito de su proceso electoral y por el traspaso pacífico del poder al Presidente Hassan Sheikh Mohamud. El Reino Unido está dispuesto a apoyar al Gobierno del Presidente Mahmud para que cumpla su ambicioso programa y haga realidad su ideal de una Somalia en paz consigo misma y con el mundo.

Hoy centraré mi intervención en tres temas: la situación humanitaria, la seguridad y la reconciliación.

En primer lugar, es necesario actuar urgentemente para satisfacer las graves necesidades humanitarias de Somalia. Como ha advertido el Secretario General Adjunto Griffiths, tras cuatro temporadas de lluvias fallidas consecutivas, Somalia se enfrenta a una hambruna de mayor magnitud que la que vimos por última vez hace una década. El margen para evitarla se va estrechando rápidamente. Reconocemos los esfuerzos del

Enviado Especial de Somalia para la Respuesta a la Sequía y la ampliación de la respuesta del conjunto del sistema, pero la respuesta debe ser sostenida y prioritaria. Por su parte, el Reino Unido ha aportado este año 180 millones de dólares para hacer frente a la sequía en el Cuerno de África. Hacemos un llamamiento a todos los asociados para que hagan lo posible por intensificar su apoyo humanitario para evitar la hambruna.

En segundo lugar, el Reino Unido se congratula de que el nuevo Gobierno somalí haya dado la máxima prioridad a la seguridad y a la lucha contra Al-Shabaab. Nos unimos a las expresiones de condolencias a los que fueron víctimas del atentado del Hotel Hayat y a las familias de los que murieron en él.

También estamos orgullosos de proporcionar financiación a la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS) y al fondo fiduciario para Somalia. Alentamos a otros Estados Miembros a unirse a nosotros en ese empeño para que las fuerzas somalíes puedan desarrollar la capacidad y las aptitudes que necesitan para acabar con la amenaza que supone Al-Shabaab. Sin embargo, los esfuerzos militares por sí solos no bastarán. La próxima renovación del mandato de la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Somalia y del régimen de sanciones en virtud de la resolución 751 (1992) será una oportunidad para que el Consejo determine de qué manera esos instrumentos pueden funcionar con más eficacia junto con la ATMIS para apoyar a Somalia y derrotar a Al-Shabaab.

Por último, instamos a los dirigentes políticos de Somalia a trabajar juntos para acordar y aplicar las prioridades nacionales y resolver los problemas comunes. Estamos convencidos de que, trabajando juntos, y con el apoyo de sus asociados, Somalia puede derrotar a Al-Shabaab y lograr la paz, la estabilidad y la prosperidad en beneficio de todos los somalíes y de la región.

Sr. Mythen (Irlanda) (*habla en inglés*): Doy las gracias al Representante Especial del Secretario General Swan por su exposición informativa. También agradezco a la Representante Especial Adjunta Lortan la información que nos ha brindado sobre la labor de la Unión Africana, y esperamos poder colaborar con la nueva Representante Especial muy pronto.

Agradezco a la Representante Especial Weber su exposición informativa. Ha dejado muy claro que la Unión Europea sigue siendo un asociado firme de Somalia. Su próxima visita a la región con el Alto Representante Borrell Fontelles no podría ser más oportuna.

También me complace ver que hoy nos acompaña el Representante Permanente de Somalia. Damos una cálida bienvenida al Embajador Abukar Dahir Osman.

En primer lugar, Irlanda felicita a Somalia y a su pueblo por el éxito de las elecciones y, en particular, por el reciente nombramiento del Primer Ministro y la formación del Gabinete. Ha llegado la hora de retomar la actividad principal del Gobierno. Es urgente abordar los retos de la construcción del Estado, las necesidades humanitarias, el desarrollo económico y la lucha contra Al-Shabaab. Para ello, será necesario un enfoque inclusivo, basado en el consenso de toda la sociedad. Como acaba de afirmar el Sr. Swan, será vital que exista una sólida relación de trabajo entre el Gobierno Federal de Somalia y los estados miembros federados. Volver a la animosidad del pasado no ayudará a nadie.

Además, Somalia, como todos los países, necesita aprovechar el potencial de toda su población. Eso significa que debe velar por que haya una participación plena, igualitaria y significativa de las mujeres en toda la sociedad. En la mayoría de los países, incluido el mío, hay que hacer mucho más para apoyar la participación significativa de las mujeres en los puestos de decisión. Sin embargo, el número de mujeres que conforman el nuevo Gabinete somalí no refleja los compromisos adquiridos por Somalia. Aliento al Gobierno entrante a cumplir sus promesas electorales y garantizar la participación significativa de las mujeres en todo el nuevo Gobierno, incluso en los niveles superiores.

En segundo lugar, el nuevo Gobierno se enfrenta a una grave emergencia humanitaria que se está extendiendo rápidamente por todo el país. Hemos visto los informes de la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios sobre los niveles alarmantes de hambre generalizada. Millones de personas se están viendo desplazadas y muchas más se enfrentan al horror de condiciones similares a la hambruna. Nosotros, la comunidad internacional, tenemos el deber de proporcionar el aumento urgente de la ayuda humanitaria que se necesita ahora para evitar una catástrofe. No hay tiempo que perder.

La sequía, las consecuencias del cambio climático, el conflicto con Al-Shabaab y la dificultad de acceso a los alimentos impulsan la crisis humanitaria. Mientras tanto, los costes de los alimentos y la inflación se disparan debido a las repercusiones de la invasión rusa de Ucrania. La comunidad internacional debe hacer todo lo posible para apoyar al pueblo somalí en estos momentos. Pueden contar con nuestro apoyo. Sin embargo, la

respuesta debe dirigirla el Gobierno somalí. Debe cumplir con sus compromisos y con el pueblo somalí.

Por último, me gustaría expresar mis más sinceras condolencias a las familias de los muertos y heridos en los recientes atentados de Al-Shabaab, como el del Hotel Hayat en Mogadiscio y el de un convoy civil en Hiran, que al parecer transportaba ayuda muy necesaria. Estos atentados son un duro recordatorio de la amenaza que supone el terrorismo en Somalia. Irlanda condena rotundamente esos ataques sin sentido.

Irlanda insta al Gobierno de Somalia a intensificar su enfoque multifacético para hacer frente a la amenaza de Al-Shabaab. El personal de mantenimiento de la paz de la Unión Africana y las fuerzas de seguridad somalíes desempeñan un papel crucial en la lucha contra los extremistas. Elogiamos su valentía y sus sacrificios. Sin embargo, la actuación militar por sí sola no bastará. En última instancia, la buena gobernanza, la justicia y la protección de los derechos humanos, así como el desarrollo económico, serán las armas que derroten a Al-Shabaab de una vez por todas.

Hoy hemos hecho una serie de peticiones al Gobierno somalí. Insto al nuevo Gobierno a aprovechar esta oportunidad para cumplir con su pueblo. No hay tiempo que perder. Irlanda, junto con la Unión Europea, seguirá apoyando los esfuerzos de Somalia para hacer frente a esos retos, convertirse en un país pacífico y estable y asumir progresivamente su propia seguridad nacional.

Sr. Raguttahalli (India) (*habla en inglés*): Doy las gracias al Representante Especial del Secretario General James Swan y a la Representante Especial Adjunta de la Presidencia de la Comisión de la Unión Africana para Somalia Fiona Lortan por sus respectivas exposiciones informativas sobre los últimos acontecimientos en Somalia. También doy las gracias a la Representante Especial de la Unión Europea para el Cuerno de África Weber por sus ideas. Doy la bienvenida al Representante Permanente de Somalia a la sesión de hoy.

Tras el éxito de las elecciones celebradas en Somalia en mayo, el nuevo Gobierno de Somalia se ha concretado con el nombramiento del Primer Ministro y el Gabinete. También ha aumentado la representación femenina en el Gabinete. El compromiso con los estados miembros federados se ha intensificado, como ha destacado el Representante Especial Swan. Acogemos con beneplácito esos avances positivos. También tomamos nota de los avances positivos en relación con el empoderamiento de las mujeres, como se indica en el

informe del Secretario General (S/2022/665), incluida la creación de seis redes de mujeres sobre la paz en todos los estados miembros federados.

Sin embargo, la situación de la seguridad en Somalia sigue siendo precaria y preocupante. Los actos terroristas perpetrados por Al-Shabaab son cada vez más numerosos y contundentes, y los atentados con artefactos explosivos improvisados se han convertido en algo habitual. Los atentados mortíferos perpetrados en el hotel Hayat el 19 de agosto y en la región central de Somalia el 3 de septiembre son otro sombrío recordatorio de la amenaza existencial que supone el terrorismo para Somalia. Las incursiones de Al-Shabaab en Etiopía y los enfrentamientos del 20 de julio en la frontera entre Somalia y Etiopía, en la región de Bakool, corroboran la ampliación de las operaciones de Al-Shabaab. La India condena inequívocamente los atentados terroristas perpetrados por Al-Shabaab.

En este contexto de seguridad inestable, el traspaso gradual de las responsabilidades de seguridad de la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS) a las fuerzas de seguridad somalíes será fundamental, y debe calibrarse para evitar lagunas de seguridad.

Es imprescindible que las deliberaciones en curso sobre la seguridad alimentaria también se centren en la grave sequía en Somalia y el Cuerno de África. Es fundamental que se aborde esta dimensión de la seguridad alimentaria en los foros apropiados, habida cuenta de sus consecuencias perjudiciales de gran alcance para más de un millón de personas que han sido desplazadas en Somalia; se estima que el 45 % de la población se encuentra en situación de inseguridad alimentaria aguda. Solo se ha desembolsado el 67 % de los 1.500 millones destinados al plan de respuesta humanitaria para 2022. Habida cuenta de la sequía, con su consiguiente crisis humanitaria, hacemos un llamamiento a la comunidad internacional para que apoye a Somalia en estos momentos de necesidad.

Una transición estable en materia de seguridad en Somalia exige un liderazgo firme y la colaboración entre el Gobierno somalí y la Unión Africana. El apoyo constante de los asociados internacionales, en consonancia con las necesidades y expectativas de Somalia, será crucial en esta etapa.

Acogemos con satisfacción las iniciativas emprendidas recientemente por el Gobierno de Somalia para aplicar el Plan de Transición de Somalia. También acogemos con satisfacción la labor que llevan a cabo la

Oficina de las Naciones Unidas de Apoyo en Somalia y el Servicio de Actividades relativas a las Minas para ayudar a la transición de la ATMIS, en particular con el ejército y la policía somalíes, en las operaciones contra los artefactos explosivos improvisados. Asimismo, tomamos nota de la sesión inaugural del grupo de trabajo de la marina y los guardacostas somalíes, cuyo objetivo es adoptar un enfoque coordinado para desarrollar el sector marítimo de Somalia.

Por último, la India seguirá apoyando los esfuerzos de Somalia y de su población por hacer realidad sus aspiraciones colectivas a un futuro estable, seguro y pacífico.

Sr. Agyeman (Ghana) (*habla en inglés*): Tengo el honor de formular esta declaración en nombre de los tres miembros africanos del Consejo de Seguridad (A3), a saber, el Gabón, Ghana y Kenya.

Expresamos nuestro agradecimiento al Representante Especial del Secretario General, Sr. James Swan, y a la Representante Especial de la Unión Europea para el Cuerno de África, Sra. Annette Weber. También acogemos con satisfacción el nombramiento del Embajador Mohamed El-Amin Saif, de las Comoras, como Jefe de la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS), representada capazmente en esta sesión por la Representante Especial Adjunta de la Presidencia de la Comisión de la Unión Africana para Somalia y Jefa de la Misión interina, Sra. Fiona Lortan. Asimismo, celebramos la participación en esta sesión de nuestro hermano el Representante Permanente de Somalia.

El grupo A3 se congratula de la alentadora evolución política de Somalia, en especial de los esfuerzos del Presidente Hassan Sheikh Mohamud por fomentar la unidad y la reconciliación nacionales abordando las diferencias existentes entre el Gobierno Federal y los estados miembros federados. Acogemos con especial satisfacción la convocatoria de la primera reunión del Consejo Consultivo Nacional en junio, así como el consenso alcanzado en relación con la aplicación del sistema federal; la preservación del proceso de desarrollo constitucional y la finalización de la Constitución provisional en un plazo acordado; la creación de un sistema judicial nacional independiente; y la ultimación de la estructura de seguridad nacional, que es fundamental para el desarrollo y la generación de fuerzas, así como para sostener la lucha contra el terrorismo. Alentamos a que las reuniones futuras del Consejo Consultivo Nacional se conviertan en una práctica habitual de gobernanza para tratar las diferencias persistentes, ya

que este enfoque brinda la oportunidad de desarrollar bases sólidas para una paz sostenible en Somalia.

En cuanto a la situación de seguridad, nos sigue preocupando la capacidad de Al-Shabaab para seguir llevando a cabo sus operaciones, incluida la realización de complejos atentados terroristas dentro y fuera de Somalia. Condenamos enérgicamente la reciente oleada de atentados del grupo contra instalaciones clave en Mogadiscio y contra miembros del personal de seguridad y civiles, así como sus incursiones en la región somalí de Etiopía. Los miembros del grupo A3 transmiten su más sentido pésame a las familias de las víctimas, así como a los Gobiernos de la región, y desean una pronta y completa recuperación a los heridos.

Esos atentados dejan claro que el grupo afiliado a Al-Qaida está decidido a desestabilizar la región exportando su marca de ideología extremista. La persistencia de los atentados terroristas también ha puesto de manifiesto la necesidad de aumentar la cooperación y la solidaridad internacionales en la lucha contra la amenaza. Por lo tanto, reiteramos nuestro llamamiento a los asociados internacionales de Somalia y a las partes interesadas para que apoyen los esfuerzos del Gobierno Federal en la salvaguarda de la seguridad del país y la lucha contra las redes y capacidades de Al-Shabaab.

Destacamos el papel de la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia, en particular su mandato en la aplicación del Plan de Transición de Somalia. A ese respecto, acogemos con satisfacción la apertura de una nueva comisaría de policía en el aeropuerto de Jawhar para reforzar la seguridad. El grupo A3 hace hincapié en la necesidad de una financiación sostenida, adecuada y previsible por parte de la comunidad internacional para que la ATMIS pueda cumplir su mandato con eficacia. Del mismo modo, pedimos a los asociados de Somalia que apoyen al Gobierno Federal de Somalia en la generación de las fuerzas necesarias para que asuman la responsabilidad de la seguridad del país y garanticen que no se reviertan los logros alcanzados hasta ahora.

El grupo A3 expresa su plena solidaridad con el Gobierno Federal y el pueblo de Somalia en la lucha contra el terrorismo y reafirma su plena disposición a apoyar sus esfuerzos para erradicar el extremismo y llevar la paz y la estabilidad al país.

En lo que respecta a la situación humanitaria, al grupo A3 le preocupa el empeoramiento de la crisis en Somalia, a la que, lamentablemente, no se está respondiendo con una financiación oportuna y adecuada. Además, los caprichos del cambio climático siguen

afectando negativamente a millones de personas en el Cuerno de África. La sequía en Somalia ha alcanzado un nivel sin precedentes este año, con efectos devastadores para la población civil, que ya se enfrenta a una grave inseguridad alimentaria. Hacemos un llamamiento a la comunidad humanitaria para que intensifique sus actividades de socorro y aborde urgentemente el déficit de financiación en el plan de respuesta humanitaria para Somalia. Acogemos con satisfacción la disposición del Gobierno Federal de Somalia para trabajar con las organizaciones humanitarias internacionales y alentamos la mejora de los esfuerzos de coordinación por parte del Enviado Especial para la Respuesta a la Sequía nombrado por el Presidente Mohamud.

Por último, el grupo A3 insta a los líderes políticos de Somalia a que se centren en las prioridades nacionales acordadas en común, de conformidad con el Plan de Transición de Somalia, a fin de avanzar en la estabilización de Somalia y en la reconstrucción de estructuras y procesos estatales federales sólidos. Por su parte, la comunidad internacional en general debe apoyar estos esfuerzos mediante la aceleración del alivio de la deuda e inyectando nuevos fondos para revitalizar la economía y eliminar los factores de inestabilidad existentes que han sido explotados por Al-Shabaab para propagar la radicalización y socavar la legitimidad del Estado.

El grupo A3 seguirá apoyando al pueblo de Somalia en su lucha por la paz, la seguridad y el desarrollo nacional.

Sra. Juul (Noruega) (*habla en inglés*): Doy las gracias a los ponentes que han compartido sus puntos de vista.

Ante todo, permítaseme expresar las condolencias de Noruega a las personas afligidas y afectadas por los recientes atentados de Al-Shabaab, entre ellos el del hotel Hayat de Mogadiscio, donde dos ciudadanos noruegos-somalíes se encontraban entre las víctimas.

La estabilidad política y la unidad son las claves para avanzar hacia la recuperación económica, el desarrollo, la reforma del sector de la seguridad y la lucha contra Al-Shabaab. Por lo tanto, apoyamos las ambiciones del Presidente Hassan Sheikh Mohamud de mejorar las relaciones entre el Gobierno Federal y los estados miembros federados, y para dar prioridad a la reforma constitucional y la reconciliación nacional. La conclusión de la estructura de seguridad nacional es de máxima prioridad, y se deben establecer puntos de referencia pertinentes, claros y realistas para el Plan de Transición de Somalia y la Misión de Transición de la

Unión Africana en Somalia, que estén respaldados por una estrecha cooperación entre todos los niveles del Gobierno y por el consenso en el Consejo de Seguridad Nacional y el Consejo Consultivo Nacional. La Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia, junto con las fuerzas de seguridad somalíes, tiene el potencial de lograr una respuesta más eficaz a Al-Shabaab, haciendo especial hincapié en la protección de los civiles, incluidos los niños.

Los tres pilares del Plan de Transición de Somalia se refuerzan entre sí, pero es especialmente necesario avanzar en los esfuerzos de estabilización del tercer pilar y, para obtener un resultado satisfactorio, su aplicación debe ser coordinada por las autoridades a los niveles federal, estatal y de distrito, y ajustarse a las realidades sobre el terreno, con la justicia y la seguridad a cargo de autoridades locales responsables.

La prestación de servicios esenciales, como el agua, la atención sanitaria básica, la educación y la justicia, también es crucial y debe estar basada en los derechos. De esa manera se fomenta la resiliencia local, se impide el reclutamiento de niños, se refuerza la legitimidad del Gobierno y se contrarresta la ideología extremista violenta, incluso en las zonas recién liberadas. Las medidas para contrarrestar a Al-Shabaab deben basarse en una estrategia política y de desarrollo más amplia. Por lo tanto, abogamos por un diálogo reforzado a nivel político sobre la estabilización y la reconciliación, incluida la plena aplicación del marco de reconciliación nacional.

Celebramos la atención que dedica el Consejo Consultivo Nacional al diálogo entre el Gobierno Federal de Somalia y Somalilandia. Aunque se trata de un proceso delicado y difícil, el diálogo y la creación de confianza constituyen la única manera de que las partes puedan convenir en soluciones aceptables para todos.

Lamentablemente, en las recientes elecciones federales, el porcentaje de mujeres en el Parlamento disminuyó respecto a las elecciones de 2016. No obstante, es importante que todas las diputadas recién elegidas reciban suficiente apoyo y seguridad. Alentamos a la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Somalia, al Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo y a ONU-Mujeres a que sigan cooperando con los principales asociados somalíes en este sentido. La participación efectiva y en igualdad de condiciones de las mujeres en el Gobierno es esencial para el progreso de Somalia.

Por último, la reciente advertencia del Secretario General Adjunto, Sr. Martin Griffith, respecto a

la probabilidad de una hambruna debería servir para recordar la gravedad de la situación humanitaria y la necesidad constante de actuar. Hacer frente a la devastadora sequía y al riesgo inminente de hambruna debe seguir siendo una prioridad absoluta del Gobierno y de todos los asociados internacionales, y Noruega está dispuesta a hacer lo que le corresponde. Hay que evitar el peor escenario posible. Todos los agentes y partes interesadas en el conflicto deben permitir y facilitar el acceso rápido, seguro y sin obstáculos de la asistencia humanitaria. Por otra parte, hay que encontrar soluciones más sostenibles a las emergencias recurrentes.

Sra. Alhefeiti (Emiratos Árabes Unidos) (*habla en árabe*): Ante todo, doy las gracias al Representante Especial del Secretario General Swan por su exhaustiva exposición informativa. Quisiera expresar nuestro agradecimiento por sus incansables esfuerzos y los de su equipo para apoyar al Gobierno y al pueblo de Somalia. También quisiera dar las gracias la Sra. Lortan y a la Sra. Weber por sus valiosas exposiciones informativas. Además, quisiera transmitir nuestro más sincero pésame a las familias de las víctimas del atentado terrorista que tuvo como objetivo un convoy civil en la región de Hiran, en el centro de Somalia. Mi país condena esos actos criminales.

Somalia está viviendo un período decisivo, tras el éxito del proceso electoral y el voto de confianza en el nuevo Gobierno, que requiere la intensificación de los esfuerzos para garantizar la seguridad y la estabilidad de Somalia. Además, se debe permitir que el Gobierno somalí asuma sus responsabilidades, sobre todo habida cuenta de los complejos retos a los que se enfrenta y la necesidad de satisfacer las aspiraciones del pueblo somalí de construir un país estable que goce de paz y prosperidad. Los Emiratos Árabes Unidos creen que ha llegado el momento de mejorar significativamente la situación general de Somalia, colaborando estrechamente con los dirigentes somalíes en sus prioridades. La sesión de hoy brinda la oportunidad de enviar un claro mensaje al pueblo somalí, que le transmita el apoyo constante del Consejo para alcanzar su seguridad y estabilidad.

En el contexto de nuestras deliberaciones, me gustaría centrarme en dos aspectos, a saber, la amenaza terrorista constante que supone Al-Shabaab y la grave crisis humanitaria y climática.

El pueblo de Somalia, y toda la población del Cuerno de África, sigue enfrentándose a la brutalidad y el terror de la violencia implacable de Al-Shabaab. Los atentados del grupo terrorista siguen causando daños a

la población civil, destruyendo infraestructura esencial y paralizando el potencial económico nacional y regional. El despliegue continuo de tecnología sofisticada por parte de Al-Shabaab, entre otras cosas, para llevar cabo sus actividades delictivas, la ocultación de sus fuentes de financiación y la ampliación definitiva del alcance destructivo del grupo, es una fuente creciente de preocupación para nosotros.

Por ello, el Consejo de Seguridad debe permanecer unido en su determinación de hacer frente a la amenaza transnacional que suponen Al-Shabaab y otros grupos terroristas para la paz y la seguridad internacionales, incluida la aprobación del marco normativo necesario para impedir el acceso de los grupos terroristas a la tecnología y contrarrestar su uso con fines delictivos. Los Emiratos Árabes Unidos se comprometen firmemente a colaborar con los agentes internacionales y regionales para apoyar la lucha de Somalia contra el terrorismo.

El Consejo es muy consciente de la grave situación humanitaria del pueblo somalí. Todos los organismos pertinentes de las Naciones Unidas han descrito un panorama sombrío de la situación humanitaria y han advertido de la amenaza cada vez mayor de hambruna, ya que el país sufre actualmente la peor sequía de su historia. Según el informe del Secretario General (S/2022/665), la sequía afectará aproximadamente al 50 % de la población, mientras que, por otra parte, más de 6 millones de personas sufren a causa de la escasez de agua, lo que es sencillamente insostenible. El deterioro de esta preocupante crisis requiere la atención urgente de la comunidad internacional, que, entre otras cosas, debe duplicar su asistencia humanitaria para apoyar al Gobierno de Somalia y ayudar a las comunidades vulnerables a aliviar la sequía en todo el país.

En consecuencia, esperamos escuchar detalles adicionales de la reciente visita a Somalia del Sr. Martin Griffiths y sus recomendaciones para mejorar la situación humanitaria en el país. Por su parte, los Emiratos Árabes Unidos siguen dispuestos a proporcionar asistencia humanitaria a la población de Somalia. Desde principios de este año, mi país ha enviado aproximadamente 2.870 toneladas de ayuda para apoyar a los millones de personas afectadas por la sequía.

La respuesta a los retos relacionados con el clima también exigirá que la comunidad internacional se centre en los grupos terroristas como Al-Shabaab, que están aprovechando la crisis provocada por la sequía para lograr sus objetivos. En algunos informes recientes de las Naciones Unidas se ha documentado que el grupo se ha

vuelto experto en utilizar la sequía y otras crisis urgentes en su beneficio, ya sea extorsionando a las comunidades locales o intentando ampliar su influencia, entre otras cosas, recurriendo a la propaganda y otros medios engañosos. Por lo tanto, los Emiratos Árabes Unidos subrayan la necesidad de intensificar la colaboración entre el Gobierno de Somalia y los principales asociados internacionales para elaborar un plan de respuesta orientado a la comunidad. Es importante que los agentes humanitarios puedan llegar a las poblaciones vulnerables y prestar socorro humanitario sin obstáculos.

Por último, los Emiratos Árabes Unidos encomian a la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia, a la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Somalia y a todos los asociados por su apoyo vital para que Somalia transite por la senda de la seguridad, la estabilidad y la prosperidad.

Sra. Dautllari (Albania) (*habla en inglés*): Quisiera dar las gracias al Representante Especial Swan, a la Representante Especial Adjunta Lortan y a la Representante Especial de la Unión Europea Weber por sus exposiciones informativas. Asimismo, acojo con beneplácito la presencia del representante de Somalia en la sesión de hoy.

Nos complace saber que el Presidente Hassan Sheikh Mohamud ha nombrado a un nuevo Primer Ministro y que el nuevo Gobierno ya está en funciones. Se trata de acontecimientos sumamente positivos. Hacemos un llamamiento a los dirigentes políticos de Somalia para que también sigan avanzando en la inclusión significativa de las mujeres en todos los procesos, incluido el nuevo Gobierno. Acogemos con beneplácito la creación de seis redes de mujeres sobre la paz en todos los estados miembros federados.

Albania también acoge con satisfacción las principales conclusiones de la reunión del Consejo Consultivo Nacional celebrada en junio en Mogadiscio, y se hace eco de ellas. Por consiguiente, alentamos al Gobierno a que trabaje en pro de resultados tangibles para concluir la reforma constitucional dentro de un plazo acordado, concrete un sistema judicial nacional independiente e instaure un modelo electoral democrático unificado. Es fundamental que el Gobierno Federal impulse un diálogo constructivo con los estados miembros federados y restablezca la confianza entre los ciudadanos y las instituciones.

En cuanto a la situación de la seguridad, encomiamos los esfuerzos del Gobierno para dar prioridad a la lucha contra Al-Shabaab y mejorar el panorama general de la seguridad en Mogadiscio y en toda Somalia. Albania condena en los términos más enérgicos los recientes

ataques perpetrados por Al-Shabaab el 19 de agosto y expresa sus condolencias a las familias de las víctimas. Al respecto, nos hacemos eco del llamamiento del Secretario General para que se aplique el Plan de Transición de Somalia, así como de la importancia de reanudar los debates dirigidos por el Gobierno sobre la generación y la integración de fuerzas y el traspaso gradual de las funciones de seguridad de la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia a las fuerzas de seguridad somalíes.

Asimismo, instamos al nuevo Gobierno a que redoble los esfuerzos para hacer frente a las continuas violaciones y vulneraciones de los derechos humanos, como los actos de violencia sexual y de género y las infracciones graves contra la infancia, y a que agilice la aprobación de leyes fundamentales en materia de derechos humanos.

Somalia sigue afrontando una alarmante emergencia a causa de la sequía y una creciente presión económica, que han empeorado la situación humanitaria. Albania está muy preocupada por el efecto de la situación en la población, sobre todo en los niños, las mujeres y los ancianos. Además de la sombría situación, garantizar el acceso de la asistencia humanitaria ha seguido siendo un gran desafío, principalmente como consecuencia del conflicto y la inseguridad actuales. Aplaudimos a los agentes humanitarios por sus esfuerzos para brindar asistencia vital a las personas más vulnerables. Toda la comunidad internacional debe apoyar esos esfuerzos.

Por último, Albania reitera su apoyo al mandato de la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Somalia y espera con interés su informe sobre el examen estratégico, así como el informe sobre el embargo de armas.

Sra. Buenrostro Massieu (México): Agradezco al Representante Especial Swan, a la Representante Especial Adjunta Lortan y a la Representante Especial Weber sus observaciones. También doy la bienvenida al Representante Permanente de Somalia a la sesión de hoy. Hoy centraré mi intervención en tres puntos: la crisis humanitaria, la situación de la seguridad y los desarrollos políticos.

Como nos alertó hace pocos días el Secretario General Adjunto Griffiths, observamos con gran preocupación la trágica realidad a la que se enfrentan millones de somalíes. La peor sequía en cuatro décadas afecta a casi la mitad de la población, y 1 millón de somalíes han sido forzados a abandonar sus hogares. De los 7,1 millones de personas que se enfrentan a la inseguridad alimentaria

aguda, más de 213.000 corren peligro de morir si no reciben ayuda urgente. Resulta inaceptable que, desde comienzos de año, más de 750 niños hayan perdido la vida en centros de nutrición. Lamentablemente, las advertencias no son nuevas y las conocemos bien. Ante las proyecciones de una quinta temporada de lluvias fallidas consecutiva —evidencia incuestionable del cambio climático—, el continuo incremento del precio de los alimentos y una ayuda humanitaria que no se adapta a la escala de las necesidades, existe el riesgo inminente de hambruna. Es necesario actuar de forma urgente. No podemos esperar a una declaración oficial de hambruna. Como recordará el Consejo de Seguridad, en 2011 la mitad de las muertes se produjeron antes de que la hambruna fuera declarada oficialmente.

Mi segundo punto se refiere a la situación de la seguridad. Los recientes ataques de Al-Shabaab, así como sus incursiones y amenazas a los Estados vecinos, ponen en evidencia el riesgo que el grupo representa no solo para Somalia, sino para toda la región. México condena en los términos más enérgicos los ataques cometidos por Al-Shabaab, incluido los ataques a un hotel en Mogadiscio el 19 de agosto y contra un convoy de alimentos el viernes pasado. Extendemos nuestras condolencias a las víctimas y a sus familias. El saqueo y la destrucción de productos humanitarios son también inaceptables. Subrayamos las obligaciones que tienen todas las partes de respetar el derecho internacional humanitario, proteger a los civiles y permitir un acceso seguro, oportuno y sin obstáculos a la asistencia humanitaria, así como respetar al personal humanitario y los bienes y suministros esenciales para la supervivencia de los civiles.

La lucha contra Al-Shabaab requiere, sin duda, una estrecha coordinación y colaboración entre todos los actores sobre el terreno. México hace un llamado al Gobierno a redoblar esfuerzos en la aplicación del Plan de Transición de Somalia. En ese sentido, alentamos a la comunidad internacional a garantizar los recursos necesarios para que tanto la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS) como las fuerzas de seguridad de Somalia cuenten con los medios necesarios para ejercer su mandato. Esperamos recibir en los próximos días la propuesta de puntos de referencia e indicadores para aumentar la eficacia de la ATMIS y la implementación del Plan de Transición de Somalia y la estructura de seguridad nacional de Somalia, en línea con la resolución 2628 (2022). La evaluación técnica del Secretario General de las capacidades de gestión de armas y municiones de Somalia también será esencial

para entender las capacidades actuales frente a las amenazas de seguridad presentes.

Por último, mi país toma nota de la formación del nuevo Gabinete y acoge con satisfacción las prioridades formuladas por el Presidente Hassan Sheikh Mohamud. Hacemos un llamamiento al nuevo Gobierno Federal para que aproveche ese impulso a fin de promover la estabilidad política, incluido el fortalecimiento de las relaciones con los estados miembros federados, lo que será vital para hacer avanzar su ambiciosa agenda. En este contexto, esperamos que el examen estratégico de la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Somalia (UNSOM) sienta las bases para que la Misión contribuya a cumplir dichas prioridades con el fin de garantizar el bienestar del pueblo somalí. México espera participar constructivamente con los miembros del Consejo en la renovación del mandato de la UNSOM.

Sr. Dai Bing (China) (*habla en chino*): Quisiera dar las gracias al Representante Especial Swan, a la Representante Especial Adjunta Lortan y a la Representante Especial Weber por sus exposiciones informativas. Acojo con beneplácito la participación del Representante Permanente de Somalia en la sesión de hoy.

El éxito de la celebración de las elecciones en Somalia y la transición de poder sin contratiempos en mayo han creado un entorno político favorable para que Somalia se centre en los desafíos urgentes y alcance la paz y el desarrollo. Desde que asumió sus funciones, el Presidente Hassan Sheikh Mohamud ha venido reforzando el diálogo y la reconciliación y promoviendo la cooperación internacional, lo que supone un buen comienzo para su nuevo Gobierno, y China valora esos esfuerzos. Acogemos con satisfacción el hecho de que las partes en Somalia hayan convocado una reunión del Consejo Consultivo Nacional en junio con el fin de acordar siete prioridades para el desarrollo nacional y opinamos que las partes seguirán promoviendo la paz y la reconstrucción en un espíritu de cooperación.

Las cuestiones de seguridad son un desafío de enormes proporciones al que se enfrenta el nuevo Gobierno de Somalia. Últimamente, Al-Shabaab y otras fuerzas terroristas han seguido cometiendo atentados terroristas, lo que supone una grave amenaza para Somalia y el Cuerno de África. El atentado del 19 de agosto en el hotel Hayat de Mogadiscio y una serie de actividades terroristas ponen de manifiesto, una vez más, la urgencia de realizar operaciones antiterroristas. China apoya la afirmación del Presidente Mohamud de que la lucha contra el terrorismo y la aceleración de la

reconfiguración de las fuerzas son las principales tareas de su mandato.

Acogemos con satisfacción los esfuerzos del Gobierno para mejorar la coordinación y la cooperación con la Unión Africana y otros asociados internacionales clave con el fin de promover la aplicación del Plan de Transición de Somalia y asumir gradualmente la responsabilidad de mantener su seguridad nacional.

Quisiera rendir homenaje al compromiso y el sacrificio del personal de mantenimiento de la paz de la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS) y hacer un llamamiento a los principales donantes para que proporcionen a la ATMIS una financiación sostenible y previsible con el fin de garantizar que el personal de mantenimiento de la paz de la Unión Africana reciba regularmente sus estipendios en su totalidad.

En estos momentos, la situación humanitaria en Somalia es gravísima. La sequía persistente afecta a los medios de subsistencia de casi la mitad de su población, y la seguridad alimentaria se deteriora rápidamente, con importantes riesgos de hambruna y malnutrición. La comunidad internacional debe acelerar su respuesta humanitaria, aumentar su asistencia y esforzarse al máximo para evitar una catástrofe humanitaria.

China acoge con satisfacción el nombramiento por el Presidente Mohamud del Enviado Especial para la Respuesta a la Sequía con el fin de centrarse en la asistencia humanitaria. Apoyamos el fondo de socorro de emergencia de las Naciones Unidas destinado al Cuerno de África para mitigar las consecuencias de la sequía. También acogemos con satisfacción la ayuda que han brindado a Somalia el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial en el marco de la Iniciativa para los Países Pobres Muy Endeudados, que ayudará al país a afrontar sus desafíos gracias a la asistencia y el alivio de la deuda.

China expresa su solidaridad con el pueblo de Somalia, que se enfrenta a grandes dificultades. China firmó en junio un canje de notas sobre la asistencia alimentaria de emergencia a Somalia. Aceleraremos ese proceso y haremos todo lo posible por ayudar a Somalia a responder a la sequía, y analizaremos conjuntamente posibles soluciones duraderas para prevenir y mitigar los desastres.

Como se pide en la resolución del Consejo, el Secretario General presentará en breve tres informes al Consejo: un examen estratégico de la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Somalia, una evaluación de

los avances de la ATMIS y un ajuste de los parámetros de referencia para la aplicación de sanciones. China espera que, en el proceso de redacción de dichos informes, se mantengan los principios de dirección y titularidad somalíes, se tengan plenamente en cuenta las opiniones de Somalia, de la Unión Africana y de los países de la región y los informes se ajusten a las prioridades del nuevo Gobierno somalí para contribuir al objetivo de la paz y el desarrollo del país.

Sr. Kirpichenko (Federación de Rusia) (*habla en ruso*): Damos las gracias al Representante Especial del Secretario General, Sr. James Swan, y a la Representante Especial Adjunta de la Presidencia de la Comisión de la Unión Africana para Somalia y Jefa interina de la Misión de la Unión Africana en Somalia, Sra. Fiona Lortan, por sus exhaustivas exposiciones informativas. También hemos escuchado la exposición informativa de la Representante Especial de la Unión Europea para el Cuerno de África, Sra. Annette Weber. Rusia sigue de cerca la evolución de la situación en la República Federal de Somalia, que en estos momentos se enfrenta a graves dificultades: una fragmentación muy arraigada de la sociedad, una amenaza terrorista y una sequía a gran escala en todo el país.

Hemos apoyado sistemáticamente los esfuerzos de los dirigentes somalíes para estabilizar la situación política interna. Encomiamos la conclusión del proceso electoral, incluidas las elecciones a las dos cámaras del Parlamento somalí, la elección del Presidente del país y el nombramiento del Primer Ministro y del nuevo Gobierno Federal. Esperamos que todos los participantes en el proceso político somalí, incluidos los dirigentes de los estados de Yubalandia, Puntlandia y Somalilandia, sigan colaborando con Mogadiscio para establecer un modelo sostenible de gobierno federal en el país. Además, creemos firmemente en la necesidad de garantizar la unidad y la integridad territorial de Somalia.

Elogiamos la labor de las fuerzas de paz africanas, que desempeñan un papel fundamental en la lucha contra el terrorismo. Consideramos que la presencia de la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS) es uno de los factores más importantes para disuadir a los extremistas y otras actividades ilegales, así como una garantía de movimiento constante hacia el fortalecimiento de la condición de Estado en el país. Creemos que es importante que los propios somalíes participen activamente en las deliberaciones sobre las cuestiones relacionadas con los objetivos estratégicos, el mandato, el tamaño, la composición y la financiación de la ATMIS.

No obstante, nos preocupa el importante aumento de las actividades de Al-Shabaab, que controla amplias zonas del sur y el centro de Somalia. Los militantes de Al-Shabaab llevan a cabo atentados periódicos de gran repercusión que causan gran número de víctimas. Entre otras cosas, perpetran atentados terroristas contra pueblos y ciudades, y contra posiciones y bases de la ATMIS y del Ejército Nacional Somalí. Nuestro mensaje principal hoy es que el Gobierno somalí debe centrar sus esfuerzos en aumentar la eficacia de las instituciones de seguridad y de aplicación de la ley, incluido el Ejército Nacional Somalí, para que el Gobierno pueda garantizar efectivamente un control independiente de la situación de seguridad en todo el país.

Sr. Mills (Estados Unidos de América) (*habla en inglés*): Agradezco al Representante Especial del Secretario General, Sr. Swan, su exposición informativa y su labor como Representante Especial y Jefe de la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Somalia (UNSOM) durante los últimos tres años. Su liderazgo ha contribuido en gran medida a apoyar los esfuerzos de Somalia para poder ofrecer un futuro mejor a su pueblo. Encomiamos la labor de su equipo. Al igual que nuestros colegas, esperamos con interés leer el examen estratégico de la UNSOM en octubre. Permítaseme también dar las gracias a las otras dos ponentes de hoy, la Representante Especial Adjunta Lortan y la Representante Especial Weber, por sus ilustrativas y esclarecedoras presentaciones.

Los Estados Unidos se suman a quienes han felicitado a Somalia por la formación de su Gobierno, y esperan colaborar con él para apoyar sus esfuerzos por mejorar la gobernanza, la seguridad y las oportunidades económicas del pueblo somalí. Esperamos que ahora se produzcan avances en la solución de los graves problemas de Somalia, como la reconciliación entre el Gobierno nacional y los estados miembros federados, la conclusión del examen de la Constitución Federal y la consecución del alivio de la deuda.

Como demostró el horrible atentado del 20 de agosto en el hotel Hayat de Mogadiscio, la amenaza de Al-Shabaab sigue siendo motivo de gran preocupación. La actuación de las fuerzas de seguridad somalíes que respondieron y pusieron fin al ataque fue encomiable. Condenamos enérgicamente el atentado y, en nombre de los Estados Unidos, quiero dar el pésame a los seres queridos de las víctimas. Los Estados Unidos se comprometen a apoyar las iniciativas dirigidas por los somalíes para derrotar a Al-Shabaab.

Felicitemos a las Fuerzas Nacionales de Seguridad Somalíes por su fructífera ofensiva para expulsar a Al-Shabaab de la región de Hiran. Ahora es fundamental que se proporcione la seguridad suficiente para permitir que la gobernanza y los servicios lleguen rápidamente a esas zonas liberadas, sobre todo teniendo en cuenta que, según hemos oído, el grupo tiene intención de destruir los pozos de agua y otros elementos esenciales de la infraestructura en su huida de las fuerzas gubernamentales.

Estamos dispuestos a utilizar todos los instrumentos disponibles de lucha contra el terrorismo, incluida la prestación de apoyo directo a la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia y a las fuerzas de seguridad somalíes, y la utilización del régimen de sanciones previsto en el Comité del Consejo de Seguridad dimanante de la resolución 751 (1992) relativa a Somalia, para designar a los agentes de Al-Shabaab que siguen amenazando la paz y la seguridad en Somalia y en toda África Oriental. Instamos a otros Estados Miembros a que hagan lo mismo.

Como principales donantes de asistencia humanitaria a Somalia, los Estados Unidos se comprometen a responder a la sequía sin precedentes que afecta a más de 7 millones de personas que se enfrentan a la inseguridad alimentaria. La advertencia del lunes de que se prevé una hambruna para el próximo mes es una clara llamada de atención para todos nosotros. El Gobierno somalí merece nuestro reconocimiento por ocuparse de esta crisis cada vez más profunda con la urgencia que requiere, pero es un reto que ningún país puede asumir en solitario. La comunidad internacional debe adoptar medidas concertadas y dedicar los recursos necesarios para evitar la creciente pérdida de vidas y medios de subsistencia. Estas medidas deben incluir iniciativas para impulsar el suministro mundial de alimentos y fortalecer la resiliencia alimentaria.

El Gobierno de los Estados Unidos ha aportado este año más de 700 millones de dólares en asistencia a Somalia en el contexto de una sequía sin precedentes, lo que constituye más del 70 % de todas las contribuciones recibidas hasta ahora por el Plan de Respuesta Humanitaria para Somalia de las Naciones Unidas. Alentamos a otros asociados internacionales a que amplíen sus contribuciones para el socorro humanitario.

Somalia puede seguir fortaleciendo su bienestar económico si cumple las condiciones necesarias para alcanzar el punto de culminación de la Iniciativa para los Países Pobres Muy Endeudados. Acogemos con agrado

la colaboración del Gobierno con las instituciones financieras internacionales para garantizar que el proceso siga su curso.

Para concluir, los Estados Unidos apoyan con firmeza al pueblo somalí. Seguimos decididos a trabajar juntos para impulsar la democracia y la prosperidad común de nuestros dos países.

Sr. Costa Filho (Brasil) (*habla en inglés*): Para comenzar, permítaseme agradecer al Representante Especial James Swan, a la Representante Especial Adjunta Fiona Lortan y a la Representante Especial Annette Weber sus exposiciones informativas. También acojo con agrado la presencia del representante de Somalia en esta sesión.

Somalia puede presumir de importantes avances políticos en 2022, en particular, la formación del Parlamento nacional y la celebración de elecciones presidenciales pacíficas y transparentes el 15 de mayo. Encomiamos a los agentes políticos somalíes por el espíritu de diálogo y avenencia que ha hecho posibles esos avances. También acogemos con agrado la formación del nuevo Gabinete, que ha supuesto consultas prolongadas con las diversas entidades de la estructura federal de Somalia. El aumento de la participación de las mujeres es una señal de que se están tomando medidas en la buena dirección. En general, nos alienta que el Presidente Hassan Sheikh Mohamud haya hecho hincapié en el diálogo y la reconciliación como elementos clave de su plataforma política.

También se adoptaron medidas significativas para la reconfiguración de la presencia de los asociados internacionales en Somalia. A ese respecto, tengo presente la transición de la Misión de Observadores Militares de la Unión Africana en Somalia a la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS).

Sin embargo, esos avances contrastan con la dramática situación humanitaria en el país. Nos preocupan sumamente los informes que indican que la histórica sequía que padece actualmente Somalia puede continuar hasta el otoño, con una posible quinta estación de lluvias fallida consecutiva en los próximos meses.

Tomamos nota, alarmados, de la reciente declaración del Secretario General Adjunto Martin Griffiths de que “la hambruna está llamando a la puerta”. También recordamos las cifras presentadas en el informe del Secretario General (S/2022/665) sobre el número estimado de personas que se enfrentan a la inseguridad alimentaria aguda, a saber, 7,1 millones, o el 45 % de la población de Somalia. En este terrible contexto, el

papel de los asociados internacionales es más importante que nunca.

Encomiamos a la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Somalia y a los demás organismos y programas de las Naciones Unidas por su colaboración con el Equipo de Tareas Nacional sobre Inundaciones y Sequía. También encomiamos a los más de 300 agentes humanitarios que prestan asistencia vital a 5,3 millones de somalíes en condiciones logísticas y de seguridad difíciles.

La crisis de inseguridad alimentaria a la que se enfrenta actualmente Somalia se ve agravada por la situación de la seguridad en el país, que dificulta el acceso humanitario e interrumpe la circulación de mercancías y productos agrícolas. En ese contexto, el reciente atentado de Al-Shabaab, en el que murieron 20 personas y se quemaron siete camiones que transportaban alimentos, es especialmente deplorable. El Brasil condena el terrorismo en todas sus formas y encomia la labor del personal de la ATMIS y de las fuerzas de seguridad somalíes, que tienen la difícil misión de lograr la paz y la estabilidad en Somalia.

Sin embargo, sabemos que la paz no puede lograrse solo con el uso de la fuerza. Los procesos políticos que he destacado antes son clave, pero también lo es el desarrollo económico, como hemos señalado una y otra vez en el Consejo de Seguridad. En ese sentido, son alentadores los avances en las negociaciones con el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial en el marco de la Iniciativa para los Países Pobres Muy Endeudados, con el objetivo final de que Somalia pueda optar a un alivio total de la deuda.

Somalia solo podrá ser verdaderamente pacífica cuando sus ciudadanos puedan ganarse la vida decentemente. La comunidad internacional puede desempeñar un papel importante para hacerlo posible.

La Presidenta (*habla en francés*): A continuación formularé una declaración en calidad de representante de Francia.

Agradezco al Representante Especial del Secretario General, Sr. James Swan; a la Representante Especial Adjunta de la Presidencia de la Comisión de la Unión Africana para Somalia, Sra. Fiona Lortan; y a la Representante Especial de la Unión Europea para el Cuerno de África, Sra. Annette Weber, sus exposiciones informativas.

Francia celebra una vez más la elección del Presidente Hassan Sheikh Mohamud, el nombramiento del Primer Ministro Hamse Abdi Barre y la formación del Gobierno. Deseamos a las autoridades federales

somalíes mucho éxito y las alentamos a que prosigan el diálogo con los estados miembros federados, entre otros en el marco del Consejo Consultivo Nacional.

Mi primer mensaje se refiere a la crisis humanitaria sin precedentes que afecta a Somalia. Acojo con agrado el nombramiento por parte del Gobierno de un Enviado Especial para la Respuesta a la Sequía. La comunidad internacional debe movilizarse. La Unión Europea ha anunciado que aportará 633 millones de euros para responder a la crisis humanitaria y alimentaria en el Cuerno de África, que se suman a su asistencia humanitaria a Somalia, la cual asciende a 61 millones de euros en 2022. La Unión Europea también puso en marcha en julio un puente aéreo humanitario para proporcionar asistencia urgente —principalmente alimentos y medicinas— en zonas de difícil acceso por carretera. Francia está haciendo lo que le corresponde en la prestación de esa asistencia.

Esta situación pone de manifiesto los estragos del cambio climático y sus consecuencias para la paz y la seguridad. Al-Shabaab se aprovecha del sufrimiento del pueblo. Francia condena firmemente sus ataques contra la población civil y las fuerzas somalíes, regionales e internacionales.

Acogemos con agrado la determinación del Gobierno de combatir la amenaza de Al-Shabaab. La aplicación del Plan de Transición de Somalia es esencial para brindar una respuesta adecuada a esa amenaza, como ha subrayado el Secretario General. Francia hace un llamamiento al Gobierno Federal y a los estados miembros federados para que intensifiquen la generación de fuerzas con miras a que el ejército somalí pueda aumentar sus efectivos, con el apoyo de la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS), para ayudar a esta. Es indispensable que la ATMIS comience su reducción progresiva este año, según el mandato previsto en la resolución 2628 (2022), de manera que, en su momento, Somalia pueda por sí misma garantizar su seguridad.

La comunidad internacional debe apoyar esa transición. La Unión Europea sigue siendo uno de los principales asociados de Somalia. Ha demostrado ser un asociado fiable de Somalia y de la Unión Africana, aportando casi 2.300 millones de euros a la Misión de la Unión Africana en Somalia y después a la ATMIS desde 2007. Alentamos a más asociados a que también contribuyan.

Vuelvo a asumir ahora mis funciones de Presidenta del Consejo.

Tiene la palabra el representante de Somalia.

Sr. Osman (Somalia) (*habla en inglés*): Sra. Presidenta: Quiero empezar felicitándola por haber asumido la Presidencia del Consejo de Seguridad durante este mes. Aprovecho esta oportunidad para dar la bienvenida al recién nombrado Representante Especial de la Unión Africana en Somalia, Sr. Mohammed El-Amine Souef. Quisiera también dar las gracias al Representante Especial del Secretario General para Somalia y Jefe de la Misión de Asistencia de las Naciones Unidas en Somalia, Sr. James Swan; la Representante Especial Adjunta de la Presidencia de la Comisión de la Unión Africana para Somalia y Jefa Interina de la Misión de la Unión Africana en Somalia, Sra. Fiona Lortan; y la Representante Especial de la Unión Europea para el Cuerno de África, Excmá. Sra. Annette Weber, por sus exposiciones informativas sobre los acontecimientos ocurridos recientemente en mi país.

Desde que ganó las elecciones, el Presidente Hassan Sheikh Mohamud ha tomado medidas para crear un clima de unidad y reconciliación entre todas las partes interesadas y ha visitado tres estados miembros federados: el Estado Sudoccidental, el estado de Galmudug y el estado de Puntlandia. Además, el Presidente celebró la primera reunión del Consejo Consultivo Nacional, en la que se estableció la hoja de ruta de las principales prioridades nacionales. Esas prioridades incluyen la finalización de la constitución provisional, la adopción de un modelo electoral unificado, la consecución de la reconciliación política y social, la finalización del proceso de federalización y la adopción de un modelo de justicia adecuado. En la reunión del Consejo Consultivo Nacional se hizo hincapié en que la unidad nacional es esencial para lograr todas las prioridades, incluida la mejora de la seguridad y el desarrollo del sector económico. Su próxima reunión, que se celebrará a finales de este mes en Mogadiscio, se centrará en el fomento de la confianza y en la ejecución de la hoja de ruta y el plan de acción detallados para lograr las principales prioridades nacionales.

En la esfera de la seguridad, como se indica en el reciente informe de aplicación del Gobierno Federal de Somalia sobre el Plan de Transición de Somalia, que se presentó al Consejo de Seguridad el 10 de julio, se han hecho progresos considerables en la aplicación del Plan. El Ejército Nacional Somalí sigue llevando a cabo operaciones militares ofensivas contra Al-Shabaab. En las últimas tres semanas se han recuperado pueblos y aldeas en Hiran, Shabele Medio y partes de Galmudug.

Los valientes soldados del Ejército Nacional Somalí derrotaron al enemigo y recuperaron ciudades y pueblos. Las fuerzas del Ejército Nacional Somalí han debilitado a Al-Shabaab, han desbaratado su red y sus líneas de suministro y han hecho retroceder al grueso de sus fuerzas. Las fuerzas del Ejército Nacional Somalí han abierto las principales rutas de abastecimiento entre las ciudades de Beledweyn, Mataban y Mahas.

Como resultado de la dura derrota de Al-Shabaab, este grupo ha respondido con actos desesperados de terrorismo contra objetivos desprotegidos y la población civil. Eso se vio en el ataque deliberado e indiscriminado de Al-Shabaab contra la población civil cometido en las afueras de la ciudad de Beledweyn el 3 de septiembre, que se saldó con la muerte de 20 civiles inocentes y la quema de siete vehículos que transportaban alimentos, en medio de una grave sequía en el país.

A pesar de los avances en la lucha contra Al-Shabaab, siguen existiendo desafíos, en particular en lo que respecta a los efectivos de seguridad somalíes que sostiene la Oficina de las Naciones Unidas de Apoyo en Somalia (UNSOS), ya que el número de emplazamientos y personal de la Misión de Transición de la Unión Africana en Somalia (ATMIS) se reducirá en 2.000 en el primer trimestre de 2023. El apoyo a los esfuerzos de estabilización en la etapa de transición es fundamental para consolidar los avances operacionales conseguidos por las fuerzas de seguridad somalíes.

El Gobierno Federal de Somalia ha desarrollado la capacidad de las autoridades locales para prestar servicios, cobrar más legitimidad y fortalecer los vínculos con las comunidades locales. Quisiera formular las cuatro observaciones siguientes, que podrían suponer un gran desafío para nuestros esfuerzos de estabilización.

En primer lugar, el fondo fiduciario somalí gestionado por la UNSOS para el Ejército Nacional Somalí tiene importantes problemas estructurales, como demuestra la escasez persistente de contribuciones en los últimos años. Por nuestra parte, hemos sido testigos de retrasos en la aportación de financiación para proyectos de efecto rápido y evacuaciones médicas, así como de otras deficiencias del fondo. Por ello, estamos dispuestos a cooperar con nuestros asociados donantes para identificar un modelo alternativo de financiación sostenible a mediano plazo.

En segundo lugar, el bajo nivel de contratación de nacionales somalíes en la UNSOS sigue siendo insatisfactorio para el Gobierno Federal de Somalia. Por lo tanto, reiteramos que son inaceptables las prácticas

discriminatorias que se han observado contra los candidatos somalíes a puestos de trabajo como funcionarios nacionales del Cuadro Orgánico o a aquellos somalíes que ya están ejerciendo esas funciones.

En tercer lugar, en lo que respecta a la mala gestión de las raciones alimentarias de la ATMIS, seguimos observando exenciones fiscales de las Naciones Unidas sobre las raciones alimentarias en nuestros mercados. Eso es muy preocupante, ya que repercute en los países que aportan contingentes y fuerzas de policía y en el cumplimiento de sus mandatos, y empaña la imagen de las Naciones Unidas. También afecta a la economía de Somalia, especialmente en los medios de sustento de los comerciantes somalíes.

En cuarto lugar, en lo que respecta a las prácticas de gestión de residuos de la UNSOS, no han cambiado mucho y, lamentablemente, siguen produciéndose vertidos accidentales y una gestión inadecuada de los desechos. Reiteramos nuestro llamamiento a la Secretaría para que ponga remedio a esta grave cuestión pendiente en el momento oportuno.

El Plan de Transición de Somalia proporciona orientaciones estratégicas para la salida de las fuerzas de la ATMIS en el proceso de transición con el fin de transferir la responsabilidad de la seguridad al Ejército Nacional Somalí. En ese contexto, las actividades planificadas no serán eficaces si el apoyo internacional necesario no está debidamente reestructurado y disponible y se ajusta a la situación sobre el terreno, entre otras cosas con la inversión en proyectos de efecto rápido en las zonas recuperadas. Se ha acordado que recibiríamos al menos un nivel igual de apoyo para garantizar el éxito de la transición. Eso se refleja en el concepto

de operaciones. Respaldamos la aplicación del Plan de Transición de Somalia y esperamos contar con el apoyo político, técnico y logístico continuo de todos nuestros valiosos asociados.

Como sabe el Consejo, mi país se enfrenta a una crisis humanitaria prolongada y recurrente, a la que se suman la amenaza de las inundaciones, la pandemia de enfermedad por coronavirus y la recesión económica mundial. Los primeros indicios —la previsión para octubre, noviembre y diciembre— apuntan a otra temporada con precipitaciones por debajo de la media. Los mecanismos de que dispone nuestra población para afrontar este tipo de situaciones se han deteriorado considerablemente y se ha recurrido a mecanismos negativos.

Agradecemos a los asociados humanitarios su llamamiento reciente y su generosa contribución para ayudarnos a responder a unas necesidades que ponen en peligro la vida. No obstante, insistimos en que la asistencia humanitaria no puede por sí sola ofrecer una solución sostenible o económica a las crisis climáticas recurrentes de Somalia, ya que no solo requiere una inversión sustancial en el desarrollo y la mitigación del cambio climático, sino también que se refuerce el nexo entre la asistencia humanitaria y la ayuda para el desarrollo. Eso nos ayudará a conseguir soluciones a mediano y largo plazo para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible y centrarnos en nuestros ciudadanos más vulnerables.

La Presidenta (*habla en francés*): No hay más oradores inscritos en la lista. Invito ahora a los miembros del Consejo a celebrar consultas oficiosas para proseguir el examen del tema.

Se levanta la sesión a las 11.35 horas.